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□ 张晓帆 高铭君 张诗画

随着大沽河整治成果的显现，青岛市推出
了《大沽河旅游生态轴带规划》。根据规划，
到2020年，通过科学整合大沽河流域的优势自
然生态资源与人文生态资源，发展生态游、体
育游、文化游、农业游等特色旅游产品体系，
大沽河流域将成为生态旅游的长廊、北部旅游
特别是乡村旅游的产业聚集和辐射带。9月16
日，“美丽沽河生态行”百家媒体、旅行社采
风踩线活动正式启动。活动历时4天，途经莱
西、平度、即墨、胶州、红岛经济区等5个区
（市）。

沿线小镇有了质的飞跃

9月16日，记者来到位于莱西市水集街道
办的产芝村，村口迎面是一条几百米长的花海
长廊，花丛掩映下的“开心农场”田地整齐，
白色的小栅栏旁花团锦簇。

“以前就是普通的小村庄，因为靠近产芝
水库，不能建工厂，养奶牛都不行。”产芝村
村干部胡克斌说，大沽河改造后，村庄变成了
小花园和乡村主题旅游小镇。游客可以在“开
心农场”认养田地、体验耕作乐趣，也可以在
湖滨骑行、垂钓，还可以入住当地村民家中吃
农家菜，体验“采菊东篱下，悠然见南山”的
田园生活。

青岛党校教授于忠珍说，大沽河治理的最
大受益者，就是沿河星罗棋布的乡村和城镇。
像水集这样的大沽河沿线小镇（街道办事处）
有27个，在大沽河综合治理的机遇下，借助生
态旅游的风生水起，不论是生态景观、交通条
件，还是新农村建设，都有了质的飞跃。

“青岛旅游素来南部沿海较热，北部游人
稀少，冷热不均现象严重。大沽河沿岸旅游景
点的开发有望改变这一局面，随着大沽河旅游

生态路线的推出及各个景点的完善，将会有游
客来北部旅游，沽河旅游时代已经开启。”青
岛市旅游协会副会长董天佑说，这有利于岛城
旅游业转型升级，构建青岛市全域均衡发展、
产品体系丰富、地域特色鲜明的“全旅游”格
局。

115项旅游资源集中推介

“大沽河的变化实在太大，沿岸的风景怎
么看都看不够。咱青岛的旅游范围，再也不是
前海一线了，从南到北，从海到河，旅游范围
越来越大，出行也越来越方便了。”9月19
日，闽江路街道和八大峡街道的60余名市民代
表，参加了“美丽沽河生态行”畅游大沽河活
动，到胶州胶莱镇南王疃村参观的八大峡街道
居民刘桂芬不禁感慨。

根据2012年青岛市旅游资源普查梳理统
计，大沽河流域分布了历史文化、休闲度假、
田园采摘、民俗风情等10类约115项旅游资
源，旅游业发展蕴藏着巨大的潜力。

“大沽河沿岸物产富饶旅游元素多，莱西
的胡萝卜、韭菜，平度的葡萄、芹菜等农副产

品采摘受到了市民的欢迎，而即墨的温泉、老
酒，胶州的少海度假区等也是一大特色，以前
因为交通及景点配套的不完善，很少组织旅行
团过去。”港中旅相关负责人王青说，随着环
境的改变，旅行社准备推出一些沽河沿岸生态
旅游路线。

在中国国旅（青岛）国际旅行社有限公司
副总经理邵华看来，旅行社对大沽河沿线的旅
游产品和路线开发已向纵深发展，势头很好，公
司根据不同时间段、客户需求做了沿线观光、采
摘、高尔夫等路线的私人定向定制产品。

不过，邵华也指出，虽然大沽河沿线精品
项目很多，但由于投资不足，存在小、散的特
点，“一个点只能停留一两个小时，供游客参
与的项目还有待于开发，旅行社在大沽河大多
只能安排一天的旅游行程，第二天就难留住客
人了。”

生态游尚待进一步优化

去年，青岛市发布了《大沽河旅游生态轴
带规划》，从空间布局与功能分区、旅游服务
设施、旅游品牌构建等方面做了具体规划，为

大沽河发展生态游提供了风向标。
在规划中，青岛要建设“三城两线”的旅

游格局。“三城”是指依托青岛市东岸、西
岸、北岸三主城城市设施，建设东部、西部两
大度假集群和北部现代新兴旅游集群。“两
线”则是指围绕全市旅游资源分布特征，发展
滨海休闲度假轴带和大沽河生态旅游轴带，两
线辐射带动，为旅游业发展提供动力源泉。

青岛将围绕大小沽河沿线的山体、湖泊、
湿地、林带等不同旅游资源禀赋，把大沽河划
分为饮水思源、山水情怀等10个主题旅游地
段，辐射联动流域内的莱西姜山湿地旅游区、
平度大泽山旅游区等5个大型旅游区。

“同临沂的沂河、潍坊的白浪河相比，青
岛大沽河沿线贯穿的地区都是农业和农村地
区，除了水利方面的基本功能，大沽河对于统
筹城乡发展，推动北部广大乡村地区旅游业都
具有重要意义。”于忠珍说。

她认为，同国内乡村旅游发达地区相比，
青岛市目前的乡村旅游尚处于初级发展阶段，
存在着业态单一、浅层开发、产品同质、产业
链不长等问题，需要沿线地区在发挥产业特色
的同时，坚持公共服务、基础设施、社会事业
先行，推动青岛乡村旅游的发展再上新台阶。

大沽河开启旅游时代
河海牵手打造岛城旅游新版图

□ 本报记者 张晓帆

在青岛，过期药品可以到指定药店免费更
换，但可供更换的药店还存在分布小散的问
题，下一步，青岛将扩展家庭过期药品回收服
务网络，建立家庭过期药品回收长效机制。

家家都有过期药

9月19日，家住市南区八大关街道的居民
王爱莲在收拾医药箱的时候，发现有好几样药
品过期了，肯定不能吃了。

王爱莲家储备的药可真不少：平时难免感
冒发烧，感冒药、消炎药总要备上一些；老伴
儿有高血压，自己心脑血管不大好，都需要经
常服药……

对于王爱莲反映的情况，青岛市于近日开
展的家庭过期药品回收公益活动可以解决问
题。“我们将在每个区市选择一两个连锁药
店，至少设置20个回收点，设置统一的过期药
品回收箱，并组织一次家庭过期药品销毁活
动。”青岛市食药监局药品市场监管处处长赵
全怀说。

记者在采访中发现，很多居民家里虽然有
个小药箱，但基本上没有分门别类，所有的药

物都放在里面，遇到不适时就会从里面找出来
服用。并且总是服用后就随手一扔，抽屉里、
书柜里、杂物盒里、厨房里到处都是。

对于几乎家家户户都存在的过期药，齐鲁
医院神经内科主任李海峰说，一方面，绝大多
数药是到医院拿的，由于一些复杂原因，在医
院里多拿了不少药，甚至还有些药功能重复，
比如治感冒的药，既有胶囊、片剂，还有针
剂、口服液等。对这些情况，病人并不知情。
另一方面，居民对自己的病有大体的了解，自
己去药店买药吃，但药店不拆零卖，有的一瓶
药100片装，生几次病也吃不了——— 这也是家
庭过期药品积攒的一个重要原因。

医药企业回收动力不足

据国家权威部门统计，我国目前有78 . 6%的
家庭存有备用药，其中，82 . 8%的家庭没有定期
清理过期药品。过期失效药会对土壤以及水源
造成巨大危害，它对环境的危害绝不亚于废旧
电池，已被明确列入《国家危险废弃物目录》。

李海峰说，药品过期后若不慎使用，轻则
其有效成分含量降低，发挥不出原来的药效，重
则甚至会导致药品化学成分的改变，对人体产
生损害。比如，维生素C经常与空气接触，就容

易被氧化，而氧化后的维生素C就会对人体产
生危害。而一些抗生素如磺胺类、青霉素类等一
旦过期，更容易引发过敏和休克等不良反应。

青岛市每年开展的药品公益回收活动，回
收的药品由医药企业主体自主处理。但实际
上，医药企业回收过期药品动力不足。记者当
日走访了10家药店发现，青岛仅有众生大药房
和医保城有回收点。一家医药公司的负责人告
诉记者，医药企业对家庭过期药品进行回收处
理，往往涉及过期药品的专业化处理问题，因
此不仅分散、复杂，并且回收成本较大，收益
甚微，大多医药企业对此没多大兴趣。

建立长效机制

对于本次药品回收公益活动，青岛市制定
下发了《青岛市食品药品监督管理局家庭过期
药品回收公益活动实施方案》，将陆续开展对
家庭过期药品定点回收药店的申报、审核、备
案、网上公告及过期药品销毁工作；对回收家
庭过期药品实行“三有”、“四统一”管理，
即有专人负责、有管理制度、有安全措施，统
一标识、统一登记、统一保管、统一销毁，杜
绝过期药品再销售或流入社会。

“我们会进一步完善对过期回收法药品监

管制度，使回收活动处于严格的监督管理之
中。同时，加强对药品回收点的检查，严防药
品回收过程中可能产生的二手药再上市。”赵
全怀说，今年将扩展家庭过期药品回收服务网
络，在已有定点回收药店的基础上，增加定点
回收药店数量，用政府补贴等机制提高企业的
积极性，制作一些小礼品，用于奖励将过期药
品送到定点回收药店的市民。

为推动市民免费更换过期药品，白云山和
黄中药医药公司自2005年起，就创立了“家庭
过期药品回收（免费更换）机制”，在全国
120个城市同步启动，在300家“永不过期”药
店、300个社区开展，并与青岛海森特医药连
锁有限公司构筑“永不过期联盟”，增加更多
的药品品种及更换点。

为了避免各种安全隐患，李海峰建议更多
企业担负起应有的社会责任，给药品包装减
肥，提倡小包装，加强对医生的宣传管理，责
任是治病救人，不能利欲熏心而加大药剂的处
方量。

李海峰说，居民也要从自身做起，定期检
查家庭药箱，对药品进行分类，要检查药品有
效期，避免使用过期药；检查药物性状（例如
颜色、气味、硬度和完整度等），避免使用变
质药。严格按照药品包装要求对药物进行贮
存，例如避光、干燥、密封等。

统一保管 统一销毁 杜绝销售

青岛破解家庭过期药难题

□王秀洁 王诺 报道
本报青岛讯 自9月27日起，青岛市将在全市

范围内施行《污染源自动监控管理办法》（以下简
称《办法》），严格规范污染源自动监控系统建设
和运行管理。办法施行有效期至2019年9月26日。

《办法》规定，市环保部门根据排污单位的污
染物排放量、污染负荷比重、国家总量减排及其他
环境管理要求确定全市重点排污单位名单。列入名
单的，应在规定时限内按要求建设、安装污染源自
动监控设备及配套设施。办法规定：排污单位因安
全、保密等特殊原因，需自运行污染源自动监控设
备的，应书面报告环保部门，提供有关证明材料及
工作方案。自运行污染源自动监控设备的排污单
位，应保证自动监控设备每月的运行率不低于
95%，数据准确率不低于90%。

《污染源自动监控

管理办法》即将施行

□记者 薄克国 通讯员 吴晓兵 报道
本报青岛讯 “在区工商局的帮助下，我的病

情有了明显好转，真的很感谢政府。”9月19日，
家住市南区丰县路6号的居民程绍强说。

程绍强属二级视力残疾，多年来饱受疾病折
磨，皮肤溃烂，眼睛也不能见光。在市南区今年5
月份开展的“党员领导干部联系帮扶困难群众”活
动中，市南区工商局局长张庆元与程绍强结对帮
扶。了解情况后，张庆元帮他联系了岛城中医名家
武声震登门送诊，并自费到医院为程绍强抓药。目
前，程绍强的病情有了明显好转。

“党员领导干部联系帮扶困难群众”活动中，
市南区全区副处级以上党政领导干部与辖区347名
困难家庭结对帮扶，采用一户一策的方式，因户制
宜在助残、助医、助学、助老、助业和助困等方面
进行分类帮扶。截至目前，市南区党员领导干部已
对347户困难家庭进行了573人次的走访，发放慰问
金及慰问品23万余元。

市南区

一户一策帮扶困难户

□张晓帆 柳涛 报道
本报青岛讯 9月18日，城阳区流亭街道汇总

居民群众最常用的基本药物目录以外的30余种药
品，由卫生院统一采购，配送给社区建立起“便民
小药箱”，保证居民享受药价“零差率”。

对体检有困难的居民，流亭街道还采取上门免
费测血压、测血糖、简单体检等服务，“一对一”健
康指导，宣传基本药物、公共卫生服务等健康知识。

流亭创新

公共卫生服务项目

本报新疆讯 9月17日，伴随着清脆的下课铃
声，新疆维吾尔自治区乌鲁木齐县灯草沟中学的学
生们在食堂门前排起了长队——— 与以往不同，新疆
第一所也是全国第3000所春苗营养厨房在该校落
成，200多名学生从此可以每天吃上可口的营养餐。

安利公益基金会常务副主席、安利（中国）总
裁黄德荫以及来自教育部、首都互联网公益联盟的
代表出席了厨房的落成仪式。

春苗营养计划是安利公益基金会和中国关心下
一代工作委员会共同开展的公益项目，旨在通过为
中西部贫困地区的乡村学校配备厨房设备、培训厨
房管理员，改善贫困地区儿童的营养状况。

截至2014年9月，“春苗营养计划”总投入已
达1 . 5亿元，覆盖全国20个省、200个县，总计建成
3000余所春苗营养厨房，培训3500多名厨房管理
员，受益儿童达到150万人。2014—2015年，安利公
益基金会将在新疆建设总计80所春苗营养厨房，当
地受益儿童将达到3万人。

落成仪式现场，北京大学儿童青少年卫生研究
所所长马军教授，就该机构对春苗项目学生营养改
善情况的调研进行了介绍：与2013年相比，2014年
项目学校男、女生血红蛋白比对照学校有明显升
高，其中16岁年龄组差异达3 . 56g/L；项目校学生两
周患病率为6 . 8%，低于对照校学生的8 . 2%；2014年，
项目校学生智商测试“优秀”的比例为15 . 4%，高于
2013年的8 . 8%，也高于对照校学生的12 . 6%。

在此前的两周里，一场名为“为春苗厨房加
1”的互联网公益倡导活动，吸引了众多网友支
持，安利公益基金会常务副理事长翟明翯介绍，共
有5000多名爱心网友参与，征集优质营养菜谱近
200份，网友捐赠善款逾10万元。三名爱心网友代
表亦来到活动现场，并受邀担任厨房的特邀督导
员，代表网友监督厨房的运转情况。

安利公益基金会第3000所

春苗厨房落户新疆

▲游客在大沽河沿线采风。

┬薄克国
刘人斐 报道

9月18日晚，民警在
社区进行夜间巡逻盘查。

为有效打击和遏制近
期多发的盗窃车内物品案
件等违法犯罪活动，青岛
市公安机关组织开展了以
打击盗窃车内物品警情为
重点的夜间巡逻盘查集中
行动。

夜间巡查

保平安
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